
 

書面質詢

麥瑞權議員

如何促進高校科技成果轉化為生產力？

習近平主席曾指出：｢創新是第一動力，要堅定不移實施創新驅動發
展戰略，培育新動能，提升新勢能，建設具有全球影響力的科技和產業
創新高地。【1】｣為此，特區政府亦公開表示：特區政府也投入了龐大
的教育和科研資源，希望高等院校能在促進科技成果轉化和產業多元化
方面有所突破。

近日，鄰埠亦有專家學者指出：｢一般而言，大學教授發明所產生的
知識產權及之後的專利均歸屬大學（直接或間接透過其子公司）所擁有
。……然而，做生意並非大學的使命及專長，往往未能把握商機，把發
明科技適時地轉移至工商業界。然而，做生意「時間便是金錢」是營商
的金科玉律，所以大學技術轉移必須分秒必爭。可是在大學諸多考慮和
限制之下，技術轉移程式需時頗長，領發知識產權又遲遲未能出街，大
大影響大學的議價能力。事實上，大學過往曾經多次因為未能成功尋求
科研成果的買家或投資者，導致不少具價值的技術發明無法由上游轉化
成為中下游的商品，甚為可惜。【2】｣

為此，有專家學者認為，為了振興灣區經濟，融入國家的發展大局，
創新科技發展十分重要，而特區政府亦已投入了龐大的教育和科研資源
，以及希望高校須努力使科技成果轉化為生產力。故他們叫我問一聲行
政當局，本澳目前的教育和科研成果達到預期績效了嗎？現時有多少科
研產品或項目已經應用在市場上？占市場的百分比是多少？ 

此外，高校在科技成果轉化為生產力方面，有否上述鄰埠專家學者所
指的困難存在呢？倘若本澳遇到相同或類似的困境時，政府又會有何應
對的方法，能及早突破困局，加快科技轉移的發展進程呢？

有鑒於此，本人提出如下書面質詢：
1、	習近平主席曾指出：｢創新是第一動力，要堅定不移實施創新驅動
發展戰略，培育新動能，提升新勢能，建設具有全球影響力的科技和產
業創新高地。｣為此，專家學者認為，為了振興灣區經濟，融入國家的
發展大局，創新科技發展十分重要，而特區政府亦已投入了龐大的教育
和科研資源，以及希望高校須努力使科技成果轉化為生產力。故他們叫
我問一聲行政當局，本澳目前的教育和科研成果達到預期績效了嗎？現
時有多少科研產品或項目已經應用在市場上？占市場的百分比是多少？
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可否具體舉例說明之。
2、	有市民叫我問一聲行政當局，高校在科技成果轉化為生產力方面，
有否上述鄰埠專家學者所指的困難存在呢？倘若本澳遇到相同或類似的
困境時，政府又會有何應對的方法，能及早突破困局，加快科技轉移的
發展進程呢？請問行政當局對此有何回應？
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